
DISCURSO EN LA JUNTA NACIONAL DEMOCRACIA CRISTIANA DEL 
20 DE ENERO DE 1995 DEL CONSEJERO NACIONAL.

RAMON BRIONES ESPINOSA

GRACIAS CAMARADAS:
Pido un momento de silencio en RECUERDO DE DON EDUARDO 

FREI MONTALVA; ha esta hora ya estamos en el día en que honramos 
su memoria,

GRACIAS CAMARADAS.

Que nos diría Eduardo Frei Montalva, en este minuto; 
que diría frente al debate económico que estamos sosteniendo. No 
hay tiempo, se nos fue el tiempo del debate político, de esta 
Junta Nacional sin que hayamos profundizado tantas cosas y 
tenemos que recuperarlo en algún momento. Sobre lo económico 
solamente le pediría aprovechando la presencia, me parece el 
único Ministro del comité político que queda en la sala que por 
favor hiciera un esfuerzo por comprender lo que está pasando en 
el partido y que ese esfuerzo se tradujera no sólo en actitudes, 
que yo se que Eduardo Aninat las tiene por su calidad personal, 
sino que en dos políticas que me gustaría plantearle, y solamente 
enunciarlas.

Una. Creo que este gobierno y también el anterior, por 
cualquiera que sea la razón que se piense no ha tenido una 
política de Estado en materia de concentración económica. Este 
no es un asunto baladí y comprendo que es altamente técnico para 
no ser comprendido con esta breve enunciación, pero es algo que 
tiene alguna incidencia en el quehacer político y que influye en 
las decisiones políticas en el país, en el financiamiento de los 
partidos y en presiones de grupos fácticos, y nosotros en eso 
Eduardo Aninat, tenemos que ser muy claros y no hemos sido muy 
claros. En la última votación en el Senado y en la Cámara de 
Diputados los Demócrata Cristianos votaron divididos en el tema 
de las Administradoras de Fondos de Pensiones, un "cárter" 
gigantesco que tenemos que saber controlar, y que es un monstruo 
peligroso de dominar sino tomamos a tiempo las medidas en la 
materia. En segundo lugar le pediría al Ministro de Hacienda y 
al equipo económico, que nos preparara algún material, en el que 
pudiéramos entender mediante un indicador si los frutos del 
progreso económico, que innegablemente se observan en el país, 
se están distribuyendo en forma que los más pobres reciban más, 
que aquellos que tienen una mejor situación. Esos índices no 
existen, y el gasto social como indicador no es suficiente.

Respecto del Partido yo quisiera pedirle al camarada 
Presidente del Partido, dado lo que voy a expresar al final en 
breves palabras, que tratáramos de evitar estos debates que se 
han producido como el tema de divorcio, no sólo porque creo que 
hacen daño en la opinión pública que escucha a la Democracia 
Cristiana, sino porque creo además, por que de alguna manera, con 
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lo que ha estado pasando con el tema del divorcio, se está 
traicionando fuertemente el acuerdo partidario del año pasado. 
Algunos sostenemos que hay un problema de principios de por medio 
y eso ha quedado pendiente. La comisión de familia quedó de 
entregar un informe y eso no ha sido concluido. No me parece 
bueno, en consecuencia, en la necesidad y en la búsqueda de una 
buena armonía interna, que el partido deje libertad de acción que 
las considero una forma de expresión del individualismo más 
exacerbado dentro de nuestro querido partido, y en ese sentido 
creo que tenemos que poner orden, especialmente frente a un 
debate cultural que comienza a arreciar, por el que muchos creen 
acceder a la modernidad vía un relativismo moral.

Quisiera pedir también eficiencia en algunas áreas del 
gobierno. Cuando Genaro Arriagada, nos visita en el Consejo 
Nacional y nos habla de la privatización de las empresas 
sanitarias, frente al cúmulo de consultas fundadísimas que 
hacemos los miembros del Consejo Nacional, se nos ofrece en el 
plazo de siete días un documento, que todavía no llega, pero lo 
que es más irritante, porque hay que usar las palabras a esta 
hora que realmente representan lo que queremos decir, es que al 
día siguiente de señalar en la noche de un lunes ante el Consejo, 
que el tema va quedar sujeto a la definición del partido y a la 
entrega de los antecedentes que hemos pedido, aparece en un 
diario que el gobierno ha tomado la decisión de vender por boca 
del mismo Ministro. Entonces uno no entiende que papel jugamos 
como Consejo Nacional y eso es muy grave.

El ano pasado tuvimos un debate en el Consejo Nacional, 
para tratar las reformas constitucionales, y algunos expresamos 
que eso no caminaría sino va la Reforma Municipal de inmediato; 
dijimos, que esa reforma era el caballo que va ha tirar todo el 
proceso. El Ministro Secretario General de la Presidencia, nos 
expresó con absoluta convicción, estábamos en Agosto de 1994, que 
no había mayor preocupación en hacer esto en dos carriles porque 
en el mes de Noviembre la reforma municipal estaría presentada 
al Consejo Nacional. Ahí hay un problema de eficiencia porque 
obviamente no se puede calificar de otra forma lo que ha 
ocurrido, la reforma constitucional es un fracaso, la reforma 
municipal está empantanada y hemos perdido un tiempo precioso.

Un último reclamo; lo de Colbún no pude volver a repetirse. 
Que nosotros cambiemos un gerente Demócrata Cristiano por una 
persona que es Socialista, no sólo es un error, es peor que un 
crimen, por lo que a continuación voy a decir; eso muestra mala 
conducción de quienes han tomado las decisiones, y lo que es más 
grave, no sabemos quienes la tomaron; tenemos distintas 
versiones, y algunos nos dicen que el Vicepresidente del país, 
dio instrucciones, no la COREO, y que en COREO pasó algo; otros 
que en el directorio de Colbún pasó algo, que hubo peleas 
internas entre distintos Demócrata Cristianos. En definitiva el 
resultado es una mala señal, en una empresa que puede 
representar, si mis datos no me fallan, un porcentaje altísimo 
del patrimonio de la Corfo, y que es un elemento vital en la 
lucha contra el monopolio eléctrico que es un monopolio donde la 
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UDI, tiene concentrado su poder. Eso lo hemos entregado a la 
izquierda, a cambio de nada, y no lo entiendo. Solicito una 
explicación y lo que es más solicito que esta Junta Nacional le 
pida a la mesa y al gobierno que se apliquen los rigores que 
corresponden, por que tamañas equivocaciones aquí no se pueden 
cometer, errores gratis, y ninguno de nosotros pueden cometer 
errores impunemente.

En el ámbito estrictamente político, y como lo anterior 
tiene relación con esto y la conducta futura de la Democracia 
Cristiana, yo encuentro que el informe, porque más que un 
discurso fue un informe, del Ministro del Interior es 
extraordinariamente preocupante. Soy de los que piensa que el 
proceso de la disolución de la Concertación o del paso a otro 
tipo de Concertación, que va hacer otra cosa, ya ha comenzado. 
Estos procesos políticos, camaradas, no se hacen en un segundo. 
Por ahí a fines del 70 la izquierda comenzó en Europa un proceso 
de reflexión que dió origen al sector socialista renovado, que 
más tarde se instituyó en un partido que formó parte de la 
Alianza Democrática, hasta que Ricardo Lagos lo retiró de la 
Alianza Democrática. En consecuencia, estos procesos duran años. 
Creo que estamos viviendo un proceso muy grave y el Ministro del 
Interior, posiblemente no ha querido entregarnos todos los 
antecedentes que debe poseer, porque este proceso seguramente 
está cruzado por algunos hechos que se han producido en el 
tiempo. Un análisis político de una Junta Nacional no puede 
excluir los hechos de Lagos, como si fueran unas anécdotas, 
porque no son anécdotas, y el crea que lo son, está cayendo en 
una grave ingenuidad política. Lagos las ha hecho muchas veces 
las hizo el 87 cuando se retiró de la Alianza Democrática; las 
hizo cuando nos exigió cupos; cuando exigió circunscripción y 
compañero de lista en 1989; las hizo cuando exigió primarias. 
Ha venido permanentemente jugando un rol estudiado, en que él 
sabe hasta donde cree que puede llegar con la Democracia 
Cristiana, porque en la Democracia Cristiana, prima la consigna 
de que la Concertación es a cualquier precio, y el precio lo está 
terminando por poner Lagos entre otros, y esto, es a mi juicio 
un cálculo muy fino y muy estudiado y no se extrañen que se 
hable de que Lagos pueda tomar la Presidencia del Partido 
^Socialista, y con ello se apunte a tomar el control del último 
bastión, de un partido que quiere lealmente aliarse con la 
Democracia Cristiana en un proyecto de Concertación a largo 
plazo. Aquí hay que pensar tenemos que trabajar muy fuerte, 
tenemos que reunirnos con los Ministros Políticos, tenemos que 
analizar todos los antecedentes que hay, porque camaradas a este 
gobierno le quedan cinco años que son 60 meses son cuarenta y 
tres mil horas, incluyendo las que se duermen, son alrededor de 
diez mil horas activas. ¿ cuanto tiempo de esas horas vamos a 
tener una alianza estable, y que vamos hacer si tenemos 
problemas? ¿Hemos estudiados los cursos de acción alternativos? 
No se trata de que uno quiera que la concertación se rompa; por 
favor aquí todos sabemos lo que eso significa, a esta alturas del 
proceso democrático, pero el que no esté pensando, en que puede 
haber un proyecto de segunda vuelta presidencial, yo creo que 
esta incurriendo en un error de cálculo que puede ser muy serio 
para la Democracia Cristiana.
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Sinceramente hay cosas muy extrañas. Cuando se pide la 
"renuncia" a Correa, rudamente es cierto, rudamente, 
innecesariamente rudamente, no sé, quizás había razones para ser 
rudo, pero a Correa se le defenestró rudamente, Lagos no apoyó 
a Correa y ahora en el episodio de la cárcel para militares 
ocurrió a la inversa. Tenemos que observar lo que pasa en los 
partidos de izquierda que forman parte de nuestra coalición. 
Tenemos que realizar un profundo análisis de lo que allí está 
pasando. La Democracia Cristiana está en la obligación moral con 
la democracia de ser muy certera en sus análisis, de ser muy 
profunda en los estudios que efectúa de la realidad política. 
Me voy muy preocupado de esta Junta Nacional, más preocupado de 
lo político, que de lo económico; más preocupado porque creo que 
iniciamos procesos y cursos de acción que no sabemos donde nos 
llevan y que no estamos seguros de poderlos manejar. Creo 
Alejandro, que hay una tarea muy importante para la conducción 
del partido. Tenemos que estrechar filas; eliminemos los debates 
innecesarios hoy día; tratémonos bien como camaradas, todos nos 
vamos a necesitar cada día más camaradas, cada día más, 
respetémonos mucho; los ministros a los camaradas modestos, los 
Intendentes, y Gobernadores a los Presidentes Provinciales, 
Alcaldes y Concejales, a los Presidentes Comunales. No vaya a 
ser que más tarde que temprano nos tengamos que estar mirando a 
los ojos enfrentando una situación muy critica. El Ministro del 
Interior, no es un irresponsable; él no ha venido a decir un 
discurso baladí. Parecidos conceptos dijo en el Consejo Nacional 
y antes lo hizo en una reunión del gabinete. Hace un mes que 
viene desarrollando este discurso y algún antecedente, que 
nosotros no poseemos él debe tener; quizás alguna conversación 
cuya profundidad nosotros en este minuto no podemos pergeñar.

He querido así decir estas cosas lenta y en voz baja, 
en esta Junta en que parece es mejor hablar fuerte y altisonante 
que es mejor hablar fuerte, porque no sólo se escuchan mejor, 
sino porque creo que a esta hora estas reflexiones es mejor 
decirlas así, para que entren reflexivamente en nuestro espíritu. 
Nosotros no trabajamos, y cuando digo nosotros no quiero excluir 
a nadie, a los que estuvimos en la segunda o en la tercera o 
primera fila, en la recuperación de la Democracia, para que 
algunos se den gustos. Costó mucho sacrificio camaradas, muchos 
sufrimientos, muchos miedos lograr la normalidad de Chile y hay 
que hacer las cosas bien ahora. Lo que pido en todos estos temas 
que he señalado y otros es que pongamos manos a la obra con un 
nuevo y renovado espirítu.

BUENAS NOCHES

A MODO DE EPILOGO:
Estimados Camaradas de la Junta Nacional.

Me permito enviarle mis palabras en la Junta Nacional 
última porque a las altas horas de la noche en que nos tocó 
participar muy pocos camaradas quedaban en la Sala y además, hubo 
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muchas ausencias.

Esperare con mucho interes sus comentarios para 
incorporarlos en nuestro accionar político, única forma que puedo 
continuar representándolos digna y efectivamente en el Consejo 
Nacional.

Fraternalmente, los saluda

RAMON BRIONES ESPINOSA 
Consejero Nacional


